

mit Festigkeit wird auf den Zweck gewirkt. 51

Bitte darum blieb ich nicht unthätig stehen. Ich suchte darnach.

Und das war bey meinem Streben der

5te

Grundsatz: „in der Natur selbst nach diesem Lichte zu forschen, durch das ich sie sah, wie sie war — weg vom Vorurtheile, wie man sie gern haben möchte — in voller Unpartheylichkeit; ich folgte ihr, und ward glücklich.“

Ey! wohl zog ich andere mit herben, wenn mir erst roh ein Gedanke über den großen Gegenstand aufstieg; vernahm alles um mich her, Groß und Klein, Alt und Jung, Freund und Feind (denn der letztere ist oft brauchbarer), Bornehm und Gering (denn nackte Wahrheit, woran es doch eigentlich nur liegt, ist allemal leichter dem letztern auszupressen). Wenn ich aber rund um nach der Wahrheit gefragt, alles vernommen hatte: dann handelte ich nach dem, was ich durch alle Gutachtens hindurch als wahr, und zweckmäßig ergriffen hatte, mochte es mein Einfall, meines Freundes oder Feindes, meines Vorgesetzten oder meines Untergebenen seyn.

So folgte ich eigentlich keinem als mir selbst, denn ich allein mußte auch dafür haften im Handeln, mir fiel Mißlingen gewiß, und auch Gelingen im Grunde doch allein zu. Und am Gelingen, nämlich den Bergbau zu erheben, lag

D 2